

ecclesie“. Obituari e necrologi delle pievi dell'Italia settentrionale: aspetti religiosi e sociali (S. 127–140), zeigt an Beispielen aus dem 13. und 14. Jh. auch die juristische Funktion der Gedenküberlieferung. – Christopher LUCKEN, *Entre amour et savoir. Conflits de mémoire chez Richard de Fournival* (S. 141–162), interpretiert das *Bestiaire d'Amours* und die *Biblionomia* des französischen Dichters aus dem 13. Jh. – Henryk ANZULEWICZ, *Memoria und Reminiscentia* bei Albertus Magnus (S. 163–200), erläutert die „philosophisch-psychologische Konzeption des Gedächtnisses und der Wiedererinnerung“. – Patrizia ROMAGNOLI, *Sauts de mémoire et folles prophéties dans les soties* (S. 201–230), widmet sich der Bedeutung von Erinnern und Vergessen für den Narren in der spätm. Literatur. – Pierre DUBUIS, *Genève et sa mémoire administrative au XVe siècle, d'après les registres des décisions du Conseil* (S. 231–247), deutet das Register der Ratsbeschlüsse von Genf als „mémoire administrative“ und betont seine verschiedenen Funktionen. – Thomas RICKLIN, *La mémoire des philosophes. Les débuts de l'historiographie de la philosophie au Moyen Age* (S. 249–310), datiert den Beginn der Philosophiegeschichte mit Hélinand von Froimont schon in das 13. Jh., dem dann der *Liber de vita et moribus philosophorum* (vor 1326) und im 15. Jh. die Wiederentdeckung des Diogenes Laertius folgten. – Chantal AMMANN-DOUBLIEZ, *Autour des bûchers. La construction de la mémoire notariale dans le Valais occidental au XVe siècle* (S. 311–347), verweist auf die wichtige Rolle der Notare bei den Hexenprozessen von 1458–1462. – Kathrin UTZ TREMP, „Mémoire“ de la sorcière. *Lecture de synthèse des procès de sorcellerie du registre Archives cantonales vaudoises, Ac 29 (1438–1528)* (S. 349–370), untersucht die Verfolgungswellen in den vierziger, sechziger und achtziger Jahren des 15. Jh. – Georg MODESTIN, *Contrôler la mémoire. Une contribution à l'histoire des relations entre les Lausannois et leur évêque à travers des sources inquisitoriales (1477–1479)* (S. 371–388), zeigt, wie der Rat von Lausanne versuchte, Einfluß auf die Inquisitionsprozesse des Bischofs zu gewinnen. – Paul-Bernard HODEL, *Un ordre et sa mémoire. L'Ordre des Prêcheurs face à son histoire (S. 389–398)*, skizziert das nicht ungebrochene Verhältnis des Dominikanerordens zu seiner Geschichte und verdeutlicht dies an der Wirkungsgeschichte eines Briefes des Vincent Ferrer (vom 17. Dezember 1403). – Pierre-Olivier LÉCHOT, *Mémoire confessionnelle et critique historique. L'émergence de la biographie farellienne dans l'œuvre du pasteur neuchâtelois Olivier Perrot (vers 1650)* (S. 399–415), befaßt sich mit der Biographie des Schweizer Reformators Guillaume Farel (1489–1565). – Ein Namenregister erschließt den Sammelband.

K. N.

---

Marcus THOMSEN, »Ein feuriger Herr des Anfangs...«. *Kaiser Friedrich II. in der Auffassung der Nachwelt* (Kieler historische Studien 42) Ostfildern 2005, Thorbecke, 367 S., ISBN 3-7995-5942-6, EUR 48. – Dies ist eine überarbeitete Diss., die im Umfeld von Gerhard Rösch und dann von Gerhard Fouquet in Kiel entstanden ist. Der Titel des Buches greift eine Formulierung aus der legendären Biographie „Kaiser Friedrich der Zweite“ von Ernst Kantorowicz auf, der sein 1927 erschienenes Werk mit dem Fortleben des Herrschers